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Halle a Donnerstag den 13 Mai

Die Reichswertzuwachslteuer
Gon unſerm parlamentariſchen Mitarbeiter

tt Berlin 13 Mai 1909
Die Steuerkommiſſion des Reichstages hat in einer

Reſolution die Regierung aufgefordert einen Geſetzentwurf
gzuarbeiten der die Beſteuerung des Wertzuwachſes bei

bilien vorſieht Die Annahme dieſer Reſolution warmmo
bekanntlich das karge Ergebnis der ausgedehnten Verhand
lungen über den plötzlich auf die Tagesordnung geſetzten
Antrag der Konſervativen auf Einführung einer Wert
zuwachsſteuer für Jmmobilien und Wertpapiere Von frei
ſinniger Seite iſt der Reſolution zwar zugeſtimmt worden
weil Erwägungen über die Möglichkeit einer Wertzuwachs
ſteuer für Grundſtücke jedenfalls angezeigt erſchienen es
wurde aber ſogleich dem Zweifel Ausdruck gegeben ob die
Erwägungen zu einem praktiſchen Ergebnis führen würden
und betont daß keinesfalls aus einer ſolchen Wertzuwachs
ſteuer ein Betrag ſich ergeben könne der als eine gegenüber
dem Geldbedarf des Reiches erheblich ins Gewicht fallende
direkte Steuer zu bezeichnen ſei Dieſe Zweifel haben als
bald volle Beſtätigung gefunden Die Konferenz die im
Reichsſchatzamt unter Beteiligung der Oberbürgermeiſter
verſchiedener Städte und namhafter Vertreter der Volks
wirtſchaft ſtattgefunden hat iſt wie bereits mitgeteilt nach
eingehenden Verhandlungen zu dem faſt einmütigen Ergeb
nis gekommen daß die Frage noch lange nicht ſo weit
ſpruchreif und geklärt ſei daß man mit einer Vorlage an
den Reichskanzler herantreten könne Die Konferenz iſt zu
der Ueberzeugung gelangt daß eine Reichswertzuwachs
ſteuer höchſtens 1254 Millionen jährlich Ertrag liefern
würde Bei dieſer Sachlage iſt nicht anzunehmen daß vom
Reichsſchatzamt ein Geſetzentwurf ausgearbeitet und dem
Reichstag als Vorlage der verbündeten Regierungen unter
breitet werden wird Damit hat die vom Zentrum unter
ſtüßte Aktion der Konſervativen völlig Fiasko gemacht

Auch die Freunde der Wertzuwachsſteuer müſſen zu
geben daß eine Veſteuerung des Bodenwertzuwachſes in
erſter Linie den Gemeinden zukommt Denn erfahrungs
gemäß treten die Wertſteigerungen im Grundbeſitz faſt
immer nur aus örtlichen Urſachen ein die mit der Ver
waltung und Entwicklung der Gemeinden eng zuſammen
hängen Die kommunalen Einrichtungen wie gute Straßen
und Wohnungsverhältniſſe Beſchaffung von ausreichendem
Trink und Gebrauchswaſſer billige und gute Licht und
Kraftquellen Schulen beſonders auch Fachſchulen Muſeen
Errichtung von den geſteigerten Anforderungen der Hygiene
entſprechenden Kranken und Siechenhäuſern ſonſtige die
öffentliche Geſundheit und die Annehmlichkeit fördernde An
lagen ferner günſtige Bedingungen für Errichtung von
Werkſtätten dieſe ſind es die den Zuzug nach beſtimmten
Orten fördern damit das Vedürfnis nach neuen Bauten ver
mehren und dadurch den Vodenwert ſteigern Nur aus
nahmsweiſe nimmt der Staat durch den Bau von Eiſen
bahnen oder die Errichtung höherer Schulen an der Steige
rung der Nachfrage nach Grund und Boden und des Boden
wertes teil Und auch dann verſteht er ſich meiſt erſt dazu
wenn die Gemeinden materielle meiſt nicht unbeträchtliche
den Vorteil ausgleichende Opfer bringen in Wirklichkeit
S es alſo auch dann wieder die Gemeinden welche den
v enwert ſteigern Und was vom Staate gilt das trifft
ift recht zu bezüglich des Reiches Ganz vereinzelt ſind die
in wo das Reich auf die Steigerung des Bodenwertes
vin rkt Und um ſolcher verſchwindenden Ausnahmen

en ſollen alle Gemeinden zur Reichswertzuwachsſteuer
erangezogen werden

d Zuherdem würde durch die Reichswertzuwachsſteuer

an i durchaus ungerecht verteilt Denn dort wo
Zur Induſtrie und Fremdenverkehr blühen durch reges
teigt d urch die beſondere Entwicklung der Gemeinden da

Steuer er Vodenwert raſch Dort und nur dort bringt die
Kheint nennenswerten Ertrag ſo in Weſtfalen in den
Gr oirie en in Sachſen und auch da vor allem in den
hätten ten und ihren Vororten Dieſe Landesteile alſo

agen zum allergrößten Teile eine Reichswertzuwachsſteuer zu
dte m Darin liegt eine Unbilligkeit die Anlaß zu begrün
deten Jnhlimmung gerade der Landesteile geben muß
veſenti e ligenz und Rührigkeit auch ſonſt noch ganz

un n zu den Reichseinnahmen beiträgt Demgegenüber
und an auch nicht einhalten daß im Reich einer für alle
feuer v für einen ſtehen müßten denn die Wertzuwachs

Geg enleiſt t nur auf dem Grundſatz von Leiſtung und
rade ung ſie iſt nur dann gerechtfertigt wenn ſie ge
eignet i etwas gibt der ihr etwas entgegenbringt Sie
mr eben deshalb ihrem innerſten Grunde nach nicht

Mit guten Gründen hat deshalb auch der Vorſtand des
Sächſiſchen Gemeindetages in einer von dem Oberbürger

meiſter von Plauen unterzeichneten Eingabe an den Reichs
tag die Forderung erhoben daß die Wertzuwachsſteuer den
Gemeinden überlaſſen werden ſoll Sicherlich hat die Ein
gabe darin recht wenn ſie mit der Erklärung ſchließt daß
gedeihlich ſich entwickelnde finanziell gefeſtigte Gemeinden
die ſicherſte Grundlage für das Reich ſind

e à reZ II und Z III
Friedrichshafen 12 Mai 1909

An die vorgeſtrige Ueberführung des 2Z I zur Zelthallehat ſich heute die Verbringung des e rſatz r Jan der
Reichsballonhalle angereiht Die Arbeit war nicht einfach
und hat mit den Vorbereitungen 114 Tage in Anſpruch ge
nommen Zunächſt wurden um den Transport zu erleichtern
die Gondeln weggenommen auch das große Heckſteuer war
weggeſchraubt worden Das Floß der Landhalle wurde
herausgezogen das der Reichshalle herübergeholt und unter
das Luftſchiff das im Hallenraum ſchwebt bug
ſiert Die Befeſtigung des mächtigen Gerippes auf den
Pontons erfolgte durch ein auf dieſem montiertes Holzgerüſt
Nun wurde das Doppelſchraubenboot Weller das dem
Reiche gehört vor geſpannt und in langſamer Fahrt
bewegte ſich der eigenartige Transport zur ſchwimmenden
Halle Auffallend war vor allem die gegen früher weſentlich
veränderte Konſtruktion der Seitenſteueru n g Die
Steuerflächen ſind nicht mehr ſeitlich des Luftſchiffes ange
bracht ſon ern um ein gut Stück rückwärts über das Hinter
ende hinausgeſtellt Die große Steuerung am Heck die das
beſondere Merkmal des Z II bildete iſt auch bei dieſem
Fahrzeug beibehalten Der Nachteil der dem großen Heck
ſteuer dadurch anhaftet daß es das Luftſchiff in ſeinem
Hinterende einſeitig belaſtet wird durch ſeine gute Steuer
wirkung mehr als aufgehoben Darauf hat Graf
Zeppelin anläßlich des Hierſeins der Abordnung des
Oberrheiniſchen Luftſchiffervereins beſonders hingewieſen
Die Reiſekabine die Z II hatte iſt diesmal weg
geblieben Sie iſt für militäriſche Zwecke nicht erforderlich
Die beiden Gendeln ſind durch einen Laufgang verbunden
Weſentliche Neuerungen hat die Aluminiumkon
ſt ruktion erhalten

Die Münchener Zeitung erzählt Um ihre Geheim
haltu n g zu wahren mußten die Schiffer die den Handels
verkehr in Manzell vermitteln eine Weiſung unterſchreiben
die ſie verpflichtete 500 Meter von dem Luftſchiff entfernt
zu bleiben Die Einſchiffung in die Reichsballonhalle ging
in gewohnter Weiſe glatt vonſtatten Um 1 Uhr heute
nachmittag war die Arbeit vollendet Die Fertigſtellung
des Fahrzeuges wird in ca 14 Tagen vollendet ſein

Die Vorarbeiten zu Z III ſind ſoweit vorgeſchritten
daß mit dem Zuſammenfügen des Ballonkörpers begonnen
werden kann

e

Deutsches Reich

Auf der Suche nach einer neuen
Veſitzſteuer

Ausſchaltung der bürgerlichen Linken
Aus Berlin wird uns von unterrichteter Seite ge

meldet Die Verhandlungen zwiſchen Regierungsteilen und
der konſervativen Partei die darauf abzielen an Stelle der
Erbſchaftsſteuer eine andere ausreichende Beſitz
ſteuer zu finden dauern fort Bisher iſt ein Ergebnis
noch nicht erzielt Auch die Reichspartei ſoll zu dieſen
Verhandlungen hinzugezogen werden Dagegen verhandelt
man mit der bürgerlichen Linken nicht Von anderer Seite
wird über die Vorgänge hinter den parlamentariſchen
Kuliſſen folgendes mitgeteilt Jm Reichstage tritt mit großer
Beſtimmtheit das Gerücht auf im Ein verſtändnis
mit dem Reichskanzler verhandelten die Konſer
vativen mit dem Zentrum über die Grundlage für
ein gemeinſames Vorgehen zum Zuſtandebringen der Reichs

Als Beſitzſteuer ſoll eine Bankumſatzſteuer in
etracht kommen für die angeblich ſchon ein Entwurf des

Abgeordneten v Gamp vorliege Auch im Reichsſchatz
am t werde ein ſolcher z ausgearbeitet Ueber die
übrigen Erſatzſteuern ſei ebenfalls eine Verſtändigung unter
den genannten Parteien angebahnt Dieſe Vorlagen könnten
aber erſt im Laufe des Sommers fertiggeſtellt werden ſo
daß eine Vertagung bis zum September ſich
als notwendig erweiſen werde

Die Saale Zeitung hat bereits in ihrer heu
tigen Morgen Ausgabe mitteilen können daß bei dieſem
neueſten Kuhhandel die bürgerliche Linke unbeteiligt iſt

J

Der Reichstag
wird nach den jetzt beſtehenden Dispoſitionen dem B B C
zufolge bereits am nächſten Dienstag oder Mittwoch in
die Pfingſtferien eintreten Das Plenum des Reichstages
wird auch nach Pfingſten zunächſt nicht zu
ſammentreten ſondern der Finanzkommiſſion Zeit zur

ale Zeikung

Weiterberatung laſſen die vermutlich ziemlich bald nach den

Redaktion und Geſchäfts
Halle Gr Brauhausſtraße 17

e e eine et Menſtraße hr Telephon Nr 590 u 591

1909
Pfingſtfeiertagen ihre Beratungen wieder aufnehmen wird
Eine genauere Beſtimmung darüber dürfte in den nächſten
Tagen vom Seniorenkonvent des Reichstages getroffen
werden

Der reiſeluſtige Oberlaudesgerichts
präſident

Eine intereſſante Erinnerung
Der frühere Breslauer Oberlandesgerichtspräſident von

Kunowski war wie die Berl VolksZtg im w
an den miniſteriellen Erlaß betreffend die Einſchränkung
der Dienſtreiſen erzählt ein paſſionierter Freund der Dienſt
reiſen die ihm einen ſtattlichen Nebenverdienſt
abwarfen Er reiſte jedes Jahr in dem ausgedehnten
Sprengel ſeines Oberlandesgerichtsbezirks möglichſt oft und
möglichſt weit Man kann ſich leicht ausrechnen was für
Sümmchen zuſammenkommen wenn ein Beamter vom Range
eines Oberlandesgerichtspräſidenten dienſtlich Hunderte von
Kilometern zurücklegt am Orte der Beſichtigung übernachtetund am nächſten Tage oder gar erſt am dritten die gleich

große Entfernung wiederum abfährt Dieſer geſchäftige
Reiſeeifer des Breslauer Herrn Oberlandesgerichtspräſi
denten war wiederholt Gegenſtand von Betrachtungen im
Abgeordnetenhauſe die eine unverblümte Verurteilung
ſolcher amtlichen Speſenmacherei darſtellten Herr
v Kunowski ließ ſich dadurch nicht abhalten die Vorliebe
für Dienſtreiſen nach den entfernteſten Orten ſeines großen
Bezirkes auch ferner zu bekunden Man behauptete damals
der eifrige Oberlandesgerichtspräſident habe mit ſeinen
Reiſen mindeſtens ſoviel verdient wie ſein Gehalt betru
12 000 Mk Alſo eine Gehaltszulage von 100 Proz

Die Reiſen dieſes hohen Beamten hätten die leitenden
Stellen ſchon vor mindeſtens zwei Jahrhzehnten zu einem
Erlaß beſtimmen müſſen wie er jetzt endlich ergangen iſt

Herr v Kunowoski iſt unſeren Leſern kein Unbekannter Er
war es der durch eine Verfügung an die Landgerichtspräſidenten
im Jahre 1890 die Behörden in ihrem Beſtreben die Juden auch
von dem Geſchworenen und Schöffendienſte fernzu
halten amtlich noch ermunterte und beſtärkte Der damalige
Juſtizminiſter von Schelling hat zwar dieſe Verfügung wieder auf
gehoben ihre latente Wirkung iſt aber heute noch zu ſpüren Herr
von Kunowoski freilich würde wenn er ſich in der Lage der Juden
befunden hätte nach der Ausübung einer ehren amtlichen
Tätigkeit die nichts einbringt ſondern nur koſtet nach ſeiner
ganzen Veranlagung wohl ſchwerlich beſondere Sehnſucht
empfunden haben

Die Klaſſenſchule in Eſſen
Die Verteidigung des

Gymnaſialdirektors Bieſe
Jn Eſſen fand geſtern nachmittag eine Lehrere ſtatt nach ihrer Beendigung ſprach der

Korreſpondent des B Herrn Direktor Bieſe Er er
klärt daß ihm bei der Schaffung beziehungsweiſe Beſetzung
der K und B Klaſſen keine timokratiſchen das
Vermögen reſpektierende Gründe geleitet hätten Er
habe den Wünſchen der Eltern nachgegeben die
ihre in den Vorſchulen gemeinſam erzogenen Kinder auch
ſpäter in der Klaſſe vereinigt ſehen wollten Kinder anderer
Eltern ſeien ebenfalls auf der Letzteren Wunſch hinzugekom
men Unterrichtstechniſche und didaktiſche Gründe hätten
nicht im Wege geſtanden

Die Differenzen im Lehrkörper ſeien veranlaßt
durch zwei Fälle in denen er der Direktor die fernere
Dienſttauglichkeit zweier älterer Lehrer bezweifelt habe Der
Artikel der Germania ſei von ihrer ultramontanen
Tendenz diktiert geweſen die Aufdeckung einer maria
niſchen Kongregation habe dieſes Blatt vielleicht beſonders
verſtimmt

Jetzt haben auch noch zwei Eſſener Blätter die
Rheiniſch Weſtfäliſche Zeitung und der Rheiniſch Weſt

fäliſche Anzeiger dem Direktor Bieſe den Vorwurf der Un
wahrheit gemacht Herr Bieſe hatte in einer Zuſchrift an das
letztgenannte Blatt erklärt er habe nicht die ſchlechte
Zenſur ſeines Sohnes im Klaſſenbuch des
Ordinariusdurchſtrichen ſondern nur den Klaſſen
lehrer aufmerkſam machen wollen daß ſein
Sohn das an die Lektüre anknüpfende Extemporale habe
nicht zu machen brauchen weil er bei der Lektüre ſelbſt
in der Klaſſe gefehlt habe Er habe dann vergeſſen
dem Fachlehrer über die Bedeutung des Striches im
Klaſſenbuch eine Aufklärung zu geben Einen Erlaß
der allgemein anordnet Schüler in ähnlichen Fällen
vom Extemporale zu dispenſieren gibt Herr Bieſe zu erſt
nachträglich verfügt zu haben Die Behörden haben
ihre Entſchließung noch nicht getroffen

Herr Direktor Bieſe ſollte ſeinem faux pas doch nicht
nachträglich ein politiſches Mänielchen umhängen
und ſich zum Märtyrer machen wollen Wenn Direktor
Bieſe hinter dem Rücken Timokratiefreundlicher Eltern
Deckung ſucht die in dem Revier der Kohlenbarone gerade
keine ſeltenen Erſcheinungen ſind ſo vergißt er daß ihm
ſein pädagogiſches und ſozigles Gewiſſen verbieten
mußten dieſen kurzſichtigen Wünſchen nachzugehen

Wertzuwachsſteuer im Automobiltempo
Jn der Stadt Schöneberg bei Berlin iſt nach jahre

o erbittertem Kampfe plötzlich infolge zweier über
raſchender liberaler Wahlſiege die Wertzuwachsſteuer mitfabelhafter Schnelligkeit beſchloſſen und eingeführt worden

Mit 43 gegen 8 Stimmen hat die StadtverordnetenVer
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ſammlung am 26 April die Einführrng der Wertzuwachsſteuer bekhloſen an ſelben Abend noch gab der Magiſtrat

ſeine Zuſtimmung zu dem Beſchluß und bereits am nächſten
Tage genehmigte der Bezirksausſchuß am 28 der Regie
rungspräſident am 29 der Oberpräſident am 30 der Mi
niſter des Jnnern und am 31 der Finanzminiſter das Statut
Die Steuer hat rückwirkende Kraft bis zum 1 April 1895
Sie ſoll erhoben werden wenn der Wertzuwachs bei be
bauten Grundſtücken 10 Prozent und bei unbebauten Grund
ſtücken 3 Prozent des früheren Kaufpreiſes überſteigt Der
höchſte Steuerſatz beträgt 25 Prozent bei einer Wertſteige
rung von 100 Prozent Um welche Summen es ſich gerade
in Schöneberg handelt geht daraus hervor daß in den
letzten vier Monaten vor Einführung der neuen Steuer

Grundſtücke im Werte von mehr als 2214 Millionen Mark
umgeſetzt worden ſind Natürlich ſind die be
rühmten Schöneberger Milkionenbauernwütend ſie haben aber trotzdem das Geſetz nicht ver
hindern können

Maximilian Harden in Wien
Ein Brief des verſtorbenen Holſtein

an Bülow
Die Wiener NReue v Preſſe gloſſiert

den berühmten Antrag des Abg Bielohlawek den Broſchürenſchreiber Harden als laſtigen

weiſen mit folgenden Worten
Die Begründung des Antrags und die von Herrn Bielohlawek

daran geknüpfte Charakteriſtik Maximilian Hardens iſt ſo ge
meinplätzig daß es widerwärtig wäre ſich damit auch nur
zu befaſſen Der Abg Bielohlawek hat dafür ſeine Kliſchees die
er ſtets anwendet mag es ſich um wen immer handeln Wer
einige ſeiner Jnterpellationen oder Anträge geleſen hat kennt ſie
alle die lieb lichen Schimpfereien und braucht nicht weiter
darauf einzugehen

Ueber den Verlauf des Hardenſchen Vortrages wird uns
aus Wien kurz gemeldet

Wien 13 Mai Maximilian Harden hielt geſtern im
Großen Muſikvereinsſaal ſeinen angekündigten Vortrag über
das Bündnis zwiſchen Deutſchland und Oeſterreich der wegen
der Interpellation Bielohlawek beſonderes Jntereſſe fand
Harden ſpielte auch auf die Jnterpellation an und nannte
ſich ſelbſt einen läſtigen Ausländer Er ging in ſeinem Vor
trag in allen Details auf die Bündnisfrage zwiſchen Deutſch
land und Oeſterreich ein und ſagte das Feſthalten an dieſem
ſei in der letzten Zeit für Deutſchland wenn auch nicht eine
Lebensfrage ſo doch eine Frage der Ehre und des Anſehens
geweſen Der in den jüngſten Tagen geſtorbene Herr v Hol
ſtein habe als der Sturm losging vom Harz aus einen
langen Brief an den Reichskanzler gerichtet in dem er ihm
riet keinen Augenblick zu ſchwanken Oeſterreich Ungarn
ſchloß der Redner müſſe der Welt die Ueberzeugung bei
bringen daß ſein Bündnis mit Deutſchland auch in Zukunft
nicht gelockert werden kann denn jetzt ſei einer der Momente

usländer auszu

in denen um die Geſchicke Europas gewürfelt werde

Parlamentariſches
L C Die Jnterpellation der Abgeordneten Dr Pachnicke

Link und Reichsgräf Vothmer über die mecklenburgiſche
Verfaſſungsfrage wird wie wir von parlamentariſcher
Seite erfahren in den nächſten Tagen im Reichstage zur Ver
handlung gelangen Von liberaler Seite wird beſonders Wert
darauf gelegt daß die mecklenburgiſche Regierung Gelegenheit
erhält den Standpunkt darzulegen den ſie zur Verfaſſungs
reform einnimmt und ſich im ſpeziellen darüber zu äußern wie
ſie dem Widerſtand der Ritterſchaft zu begnen gedenkt Durch die
Interpellation wird der früher von denſelben Abgeordneten ein
gebrachte Jnitiativantrag zur Verfaſſungsfrage nicht beſeitigt
Dieſer ſoll vielmehr in der Serie der Jnitiativanträge ſpäter zur
Verhandlung und Abſtimmung gebracht werden

Parteinachrichten
K Merſeburg 12 Mai Liberale Kundgebung Jn einer

Vertrauensmänner Verſammlung des Liberalen
Wahlvereins für Merſeburg und Umgegend die am Dienstag
abend im Herzog Chriſtian hier ſtattfand wurde nach Erledigung
einiger geſchäftlicher Angelegenheiten ſehr lebhaft die politiſche
Lage und die Ausſichten der Finanzreform beſprochen
Der ſtellvertretende Vorſitzende gab zunächſt einen Ueberblick über
den gegenwärtigen Stand der Finanzlage und der Steuergeſetz
gebung und erörterte dann eingehend die Stellungnahme der ein
zelnen Parteien zur Reichsfinanzreform Der anweſende Partei
ſekretär des Bezirks wandte ſich gegen den Gedanken daß die
verſchiedenen Steuern mit verſchiedenen Mehrheiten zuſtande ge
bracht werden könnten Die Finanzreform iſt als ein Ganzes zu
behandeln und muß in allen Teilen durch dieſelbe Mehrheit zu
ſtande gebracht werden An dieſer durchaus berechtigten und ge
ſunden Forderung werden die Freiſinnigen unbedingt feſthalten
Es iſt daher dringend zu wünſchen daß die Regierung gegenüber
den angeblich ſtaatserhaltenden Agrar Konſervativen feſt und
unerſchütterlich bleibt Darauf wurde nachfolgende Reſolution
einſtimmig angenommen

Die heutige Vertrauensmänner Verſammlung des Libe
ralen Wahlvereins für Merſeburg und Umgegend beklagt
auf s tiefſte den langſamen und wenig würdigen Fortgang
der Reichsfinanzreform und ſpricht der freiſinnigen Frak
tionsgemeinſchaft um ihres zugleich nationalen und volks
freundlichen Verhaltens willen Dank und volles Vertrauen
aus

Allgemeine Mitteilungen
Jn der Gewerbeordnungskommiſſion des

Reichstages ließ die Regierung erklären daß ein Geſegtent
wurf über Lohnämter für die Heiminduſtrie in abſehbarer Zeit
nicht in Ausſicht geſtellt werden Sönne

Erzbiſchof Abert der ſeit dem Rovember vorigen
Jahres in Gries bei Bozen zur Erholung weilte wo er neuerdings
während der Affäre Tremel auf den Tod erkrankte kehrt am Frei
tag nach Bamberg zurück

Der Landrat in Düfſelbvorf teilte in der Kreis
tagsſitzung mit daß Verhandlungen darüber ſchweben im Schloß
Benrath das der Fiskus veräußern will eine Obſt und Ge
müſeſchule des Landkreiſes einzurichten

Eine Anzahl homöopathiſcher Aerxzte
in der Rheinprovinz hatte eine Bitte an den
4 gerichtet u J 17 des Reichsapothekengeſetzes

Bekanntlich iſt ein Entwurf dieſes Geſetzes der Oeffentlichkeit
und der Erörterung unterbreitet worder Der Vittſchriften

e a Be ar h e 59 r
ausſchuß des Reichstages hat nunmehr beſchloſſen die Bitt kann man mit ſolchen Anträgen kommen durch die das
ſchrift über die Abgabe homöopathiſcher Arzneien durch die
homöopathiſchen Aerzte dem Reichskanzler als Material
zu überweiſen

Zu den Anträgen auf Einführung des franzö
ſiſchen Sprachunterrichts an allen Volksſchulen von
Elſaß Lothringen gab im Landesausſchuß der Staats
ſekretär eine Erklärung ab wonach es der Regierung durchaus fern
liege den Unterricht im Franzöſiſchen grundſätzlich zu be
kämpfen ſie habe vielmehr im gemiſchten Sprachgebiet und in den
an der Landesgrenze gelegenen Orten ſchon bisher Unterricht im
Franzöſiſchen in dem durch das tatſächliche Bedürfnis gebotenen
Maße erteilen laſſen Die Regierung lehne es aber beſtimmt ab
die Hand zur Einföhrung des franzöſiſchen Sprachunterrichts in
die dem deutſchen Sprachgebiete angehörenden Elementar
ſchulen zu bieten

Die auch in die Frankfurter Zeitung als Meldung aus
Mülhauſen übergegangene Rachricht daß die drei israeli
tiſchen Konſiſtorien Elſaß Lothringens gegen den Vertreter
der Anklage im Prozeß Gersdorff Bloch den Kriegsrat Walter
wegen angeblicher antiſemitiſcher Aeußerungen im Plaidoyer Be
ſchwerde beim Diviſionskommando eingelegt hätten wird in
elſaß lothringiſchen Blättern für un richtig erklärt

Der Bürgerausſchuß in Lübeck beſchloß den Bau
eines Krematoriums

Die Weichſel führt wie aus Thorn gemeldet wird
plötzlich wieder großes Hoch waſſer das heute mit annähernd
ſechs Metern ſeinen Höchſtſtand erreicht haben dürfte Die Niede
rungen find meilenweit überſchwemmt Der an friſch beſtellten
Feldern verurſachte Schaden iſt groß

Mit der Reinigung des Standes der Bau
unternehmer von ungeeigneten Elementen befaßt ſich ein
jüngſt ergangener Er laß der preußiſchen Reſſortminiſter
in dem auf die Handhaben hingewieſen wird die in dieſer Be
ziehung das Reichsgeſetz vom 7 Januar 1907 bietet Jm Jntereſſe
der Sicherheit des Publikums und namentlich auch des Schutzes
der auf den Bauten beſchäftigten Arbeiter iſt den beteiligten
Behörden zur beſonderen Pflicht gemacht worden in
allen dazu geeigneten Fällen auf Grund jenes Geſetzes gegen un
zuverläſſige Unternehmer und Bauleiter einzuſchreiten

Heer nnd Flotte
x Generalleutnant Röſch der Gouverneur der Feſtung Jn

golſtadt iſt wie im letzten Militär Wochenbl amtlich be
kannt gemacht wird zur Dispoſition geſtellt worden Er hat als
Einjähriger den Feldzug gegen Frankreich mitgemacht und ſich in
ihm das Eiſerne Kreuz 2 Klaſſe erworben

x Von den zwölf Hochſeetorpedobooten die der Reichstag
1908 bewilligte ſchwimmt jetzt eine Halbflottille je zwei Germania
boote und Schichauboote und ein Vulkanboot Alle fünf Fahrzeuge
ſind mit Turbinenmaſchinen ausgerüſtet und zwar führen
G 169 und G 170 Parſonsturbinen S 165 und S 166 Turbinen
des Syſtems Melms und Pfenniger und V 162 Turbinen der All
gemeinen Elektrizitätsgeſellſchaft

Deutscher Reichstag
255 Sitzung vom Mittwoch den 12 Mai

Am Tiſche des Bundesrats Kühn
Präſident Graf Stolberg eröffnet die Sitzung um 2 Ahr

15 Min mit der Mitteilung daß der Kronprinz dem Reichs
tage für die Glückwünſche zum Geburtstage ſeinen herzlichen Dank
ausſprechen laſſe

Die Amſatzkteuer für Großmühlen
Die Beratung der Anträge Speck Ztr und Dr Röſicke konſ

auf Einführung einer ſtaffelförmigen Umſatzſteuer
für Großmühlen vird fortgeſetzt

Abg Molkenbuhr Soz
Jn der Zeit der Reichsfinanznot iſt es eigentlich nicht ver

wunderlich wenn neue Steuervorſchläge laut werden Aber die
Antragſteller wollen ja keine neuen Steuerquellen erſchließen ſie
folgen eigentlich nur ihrem guten Herzen und wollen den
Kleinmüllern helfen Aber nicht nur die Großmühlen machen den
kleinen Mühlen Konkurrenz ſondern auch die land wirtſchaft
lichen Nebenbetriebe Schränken Sie dieſe doch ein dann
handeln Sie im Jntereſſe der Kleinbetriebe Die Großmühlen
mahlen billiger und das iſt von großer volkswirtſchaftlicher Be
deutung Nur die Großmühlen können die notwendigen Mehl
miſchungen herſtellen Kommen Sie uns doch nicht mit dem Tr uſt
geſpenſt Ohne die Zuſtimmung der Produzenten der Land
wirte kann ſich doch kein Mehlring bilden Und wenn wirklich
ein ſolcher zuſtande kommen ſollte ſo hat man ein ſehr einfaches
Abwehrmittel Man hebt einfach die Getreidezölle auf Denn
dann iſt die Landwirtſchaft mitſchuldig Die Produkte der
Großmühlen können wir nicht mehr entbehren Wir dürfen
die Kleinbetriebe nicht künſtlich erhalten Auch in anderen Be
rufszweigen geht ihre Zahl ſtändig zurück Die geplante Steuer
würde nur das Mehl verteuern Wir ſind dagegen

Abg Gothein frſ Vgg
ſpricht gegen die geplante Steuer Die Zahl der Betriebsein
ſtellungen iſt nicht erheblich Die Statiſtiken der Abg Speck und
Neuner die das Gegenteil beweiſen ſollten beruhen auf falſchen
Grundlagen Herr Neuner hat ſehr übertrieben er hat aus Einern
Neuner gemacht Nicht die Großmühlen haben ſich ſehr vermehrt
ſondern vielmehr die mittleren Betriebe Ein Rückgang der
kleinen Betriebe iſt in allen Berufen zu verzeichnen Viele
kleinen Mühlen ſind wegen den Flußregulierungen verſchwunden
andere wegen mangelnder Betriebsmittel oder weil ſie in Säge
mühlen verwandelt wurden

Der Redner ſucht nach den Angaben ſeines Auskunftsbureaus
nachzuweiſen daß die mittleren Mühlen ſich im allgemeinen ſehr
gut ſtehen Petitionen die etwas anderes behaupten enthalten
grobe Unwahrheiten Jn Truſtfragen iſt Herr Speck von einer
rührenden Unkenntnis Es iſt unwahr daß von den Großmühlen
hauptſächlich ausländiſches Getreide verarbeitet wird Man darf
nicht unbeſehen alles glauben was die Jntereſſenten behaupten
Mit den Anträgen kommen wir auf eine abſchüſſige Bahn die
allen Berufszweigen gefährlich werden kann Lehnen Sie ſie ab

Abg Bedck Aichbach Ztr
Wer die Verhältniſſe kennt muß den Anträgen zuſtimmen

Es gilt den Schutz der kleinen Müller gegen die Uebermacht der
Großmühlen

Abg Hausmann ntl
ſpricht für denjenigen Teil ſeiner Fraktion der die geſtaffelte Um
ſatzſteuer ablehnt Wenn es den kleinen Mühlen hier und du
ſchlecht geht ſo ſind nicht die Großmühlen daran ſchuld ſondern
der gegenſeitige Streit der Kleinbetriebe Die ſächſiſchen und olden
burger Müller wollen keine Umſatzſteuer haben Die Großmühlen
ſind für unſere Volksernährung von größter Beveutung Wie

teuert wird Wir wollen den kleinen und mittlere de du
gern helfen durch Gründung von Ein und Verkauſsverein hier
Steuernachlaß und Entgegenkommen bei der Brandtaſſe dungen
rung Für eine ſtaffelförmige Umſatzſteuer ſind wir nicht n s

Abg Günther Plauen frſ Vp haben
Es liegt noch nicht genügend Material vor zu eine

gültigen Urteil über die Verhältniſſe im Mühlengewerhe end
die Umſatzſteuer iſt nicht brauchbar Sie hilft den kleinen m ber
nicht Jhnen bläſt die Landwirtſchaft das Lebenslicht aus ühlen

Abg Binder Soz
bekämpft unter Bezugnahme auf die Ludwigshafener Großmi
ebenfalls die Anträge Die Mühlenumſatzſteuer wäre mühle

pfuſcherei ſchlimmſter Art Kur
Ein Schlußantrag wird angenommen Nach einem Shluß

des Abg Speck Ztr und einer perſönlichen Erwiderung des wort
Gothein frſ Vag werden die Anträge mit großer M chitn

angenommen heitDonnerstag 2 Uhr Berner Urheberrechtskonvention
abkommen Münz und Banknovelle

Ausland

Der Kaiserbesuch in Wien
Ueber die Vorbereitungen zu dem glänzenden Empfang

den Oeſterreichs Hauptſtadt für den Herrſcher des ſtammver
wandten und verbündeten Reiches plant wird gemeldet

Wien 12 Mai gar den Empfang Kaiſer Wilhelms
wird auf der Ringſtraße fleißigſt weitergearbeitet Vor dem
Burgtor werden mit grünem Reiſig und Fahnen geſchmückte
große Loggien für den Gemeinderat errichtet Der Einzug
wird außer der großartig geplanten Teilnahme der Bevölke
rung ein militäriſches Schauſpiel bieten Jn
fanterie Kavallerie und Landwehr werden den ganzen Weg
vom Südbahnhof zur Hofburg einſäumen Außerdem rüen
ſieben Maſchinengewehrabteilungen mit ihren Regimentern
aus dann das Feſtungsartillerieregiment 1 die Jnfanterie
Kadettenſchule und die Landwehr Kadettenſchule Die
dienſtfreien Generale des Stabs und die Oberoffiziere ſowie
die Militärbeamten nehmen in Paradeuniform beim Erz
herzogKarlMonument am äußeren Burgplatz Aufſtellung
I Bahnhof ſteht die Landwehr bei der Burg Huſaren und

lanen

Patent

Die Trinkſprüche von Brindiſi
An den Trinkſprüchen die bei der Begegnung zwiſchen

Kaiſer Wilhelm und König Viktor Emanuel gewechſelt wur
den iſt weniger der Jnhalt intereſſant als die Tatſache
daß ſie überhaupt gehalten wurden Denn was die
Monarchen ſagen würden konnte man ziemlich wörtlich vor
ausſehen Das Wechſeln der Trinkſprüche war nur eine For
malität aber eine ſehr bedeutungsvolle als deren Reſultat
feſtzuſtellen iſt daß die Herrſcher von Jtalien und Deutſch
land an exponierter Stelle von der Bedeutung und dem
Wert des Dreibundes ſprachen Der Kaiſer wies wie
das folgende Telegramm berichtet auch noch auf die Ver
dienſte des Jtalieniſchen Königspaares in Sizilien hin

Brindiſt 12 Mai Während des Gala Frühſtüc
welches das italieniſche Königspaar dem Deutſchen Kaiſer
und ſeiner Gemahlin auf dem Panzer Vittorio Emma
nuele gab wurden herzliche Trinkſprüche geweqh
ſelt Die Herrſcher tranken auf ihr gegenſeitiges Wohl
auf das ihrer Häuſer und ihrer durch den Drei
bund geeinigten Länder deren Bündnis drei Jahr
zehnte hindurch ſich als Friedenshort erwieſen habe
Der Kaiſer gedachte noch beſonders des ſchweren Unglücks in

Süditalien und rühmte die aufopferungsvolle Tätigkeit die
der König und die Königin von Jtalien während jener
entſetzlichen Kataſtrophe bewieſen hätten

Der Ausstand der Postbeamten in Frankreich
Das Scheitern des Streiks bleibt wahrſcheinlich

Nach allen bisher vorliegenden Meldungen haben ſid
zwar in dem franzöſiſchen Poſt und Telegraphenverkehr 3
wiſſe Störungen geltend gemacht doch r die wicht e
Verkehrswege bisher im vollem Betrieb geblieben ſoda
man bereits jetzt von einem Mißlingen der Bewegule
ſprechen kann Jm ganzen beteiligten ſich etwa ein
aller Beamten an dem Streik Die Theatercoups von d
in dem folgenden Telegramm berichtet wird dürften a
geeignet ſein den Streikführern neue Sympathien zu r
werben und eine regere Beteiligung an dem Ausſtand h

beizuführen derParis 12 Mai Die zum Schutz der Börſe und In
benachbarten Handelskammer aufgebotenen Genieſolde n
nahmen abends friedlich ihre Mahlzeit Das Publtt n
zeit ſich den Soldaten ſehr ſympathiſch Der Briefdienß a
er Handelskammer geht tadellos vor ſich Den Eingang ef

lagert eine neugierige Menge Den beglaubigten B n
kurieren der Handelskammern von Paris und
ganz Frankreich iſt freier Zutritt zu den Bahnſteigen ge
Freifahrt mit den Poſtſäcken in reſervierten Abteilen
währt Jn Abweſenheit von Kurieren ſtehen Zugführer C
koſtenfreien Beförderung der Brief haften An
päckſache bereit Die Vereinigung Pariſer 6 a üſel
beſitzer beſchloß alle Poſtſachen ihrer Gäſte nach n ung
befördern und von dort vach ihrer ausländiſchen Beſtim man
abfertigen zu laſſen Wegen der aus dem Ausland
treffenden Poſtſachen verſtändigte ſich die Vereiniguns atte
der Regierung dahin daß dieſe Sachen an einem Weiter
zentraliſiert und dort von der Vereinigung zur
leitung übernommen werden StreilNach Anſicht der Telegraphendirektion hatte der n im
führer Pauron die Genoſſen beim geſtrigen Meeting an
Hippodrom zum beſten indem er glauben machte iſches
kehre telephoniſch durch den Apparat des Vorſtande in
mit den Kameraden von Lille und Lyon Gleichfa en
Theatercoup war das JndenSaalStürmen des Fen
ſationsboten aus Cherbourg Ein Genoſſe aus dem

n hatte mit großem Geſchick dieſe
Aufgabe durchgeführt
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Weitere Maſenentiaſunssn re
die ihrer Sache ſehr ſicher zu ſein ſcheintp p ver r Areber die geplanten Maßregelungen wird

ere ts

verichte Mai Die Regierung iſt nach wie vor entParis h aller Strenge gegen die Streikenden
ſchloſſen Außer den geſtern verfügten Abſetzungen von
vorzu ehe oſtbeamten werden heute noch mehr als 100 Poſt
äbet Misziplinariſch beſtraft werden Auch von weiteren
beamte eln wird die Regierung nicht zurückſchrecken

Ti Mai Der ſoeben auf Antrag des Miniſters
Pa Zom Miniſterrate ohne vorangegangenes Diſzipli

varthgren beſchloſſenen Dienſtenthebung von Ambulanz
n Telephondamen und Beamten der Pariſer
rben morgen die Maßregelungen der Provinz

Region en folgen von denen geſtern nur ſieben vom Dienſt
m wurden er Eindruck dieſes Miniſterrats

z auf die zu einem Meeting im Paulszirkus ver
lten Beamten war tiefgehend Die Mehrzahl der Be

el gehört dem Zentralamt Grenelle an Die Streik
trafte en ihre Sache noch nicht verloren ſie vertröſten
fuhr gnhang mit dem Schlagworte der große Keulenhieb
ihren die Verwaltung treffen in dem Augenblick wo ſie ſich
wird Aiumphe am nächſten glaubt
dem garis 13 Mai Wie aus in gelgnſenen Jnformationen

orgeht kann der Ausſtand der Poſtbeamtenherv ſcheitert betrachtet werden obgleich nach Angabe der
als enden ſich der Streik in voller Stärke erſt heute fühl
Streachen ſoll Ausſchreitungen ſind bisher nicht vorge

en Für dieſen S ſind 25 000 Mann Militär 8000
lommeleüziſten und Munizipalgardiſten und 400 Spezial

nNee aſammengezogen

x

Die Verbindung zwiſchen Paris und Berlin

at bisher tadellos funktioniert Alle nach Paris aufge
gebenen und von dort nach Berlin geſandten Tele
gramme wurden raſch befördert Dagegen war der
Telephonverkehr mit Paris unterbunden Wie von zuſtän
diger Seite mitgeteilt wird hält die deutſche Poſtver
waltung Beamte in Reſerve für den Bahnpoſtverkehr

die erforderlichenfalls ſofort einſpringen

Die Stellung Stolypins
Die vor einigen Tagen verbreitete Nachricht der Kaiſer

von Rußland werde trotz ſtarker Bedenken das Geſetz über
den Etat des Marine Generalſtabs genehmigen

iſt durch die zweite abgelöſt worden wonach der Kaiſer dem
Geſetz ſeine Billigung verſagt hat Das Ausland wird
dieſem Vorgang der inneren ruſſiſchen Geſetzgebung voraus
ichtlich keine ſonderlichen Bedeutung beimeſſen und das
Intereſſe liegt weniger in der Sache ſelbſt als in der Frage

ob die Stellung Stolypins nach der Entſcheidung
des Kaiſers als erſchüttert anzuſehen iſt Der Kaiſer ſelbſt
ſcheint offenbar nicht die Abſicht zu haben Stolypin gehen zu
laſſen denn durch den ſchmeichelhaften Wortlaut der Kabi
nettsorder wird ihm das Bkeiben möglich gemacht Jmmer
hin kann man die Nichtbeſtätigung des Marine Etats nur
ſo auffaſſen daß Gegner Stolypins ſich ſtark und ein
flußreich genug bewieſen haben um eine Verordnung durch
zuſetzen die Stolypin in eine recht unbequeme Lage gebracht

hat Eine Stärkung der Stellung Stolypins dürfte der
Zzwiſchenfall kaum bedeuten und eher ſeine Gegner er
nutigen bei gebotener Gelegenheit ſeine Beſeitigung zu ver

M üuhen Wie Stolypin ſelbſt die Bedeutung des kaiſerlichen
nis auffaßt darüber liegen bisher Nachrichten noch nicht

Prinz Georg wieder Thronfolger von Serbien
Das Belgrader Blatt Wetſcherne Nowoſti verzeichnet

das Gerücht daß die ſerbiſche Thronfolge im Wege einer
erfaſſungsreviſion neuerlich aufh die Tagesg Sowohl König Peter als auchdar Alexander ſeien zu der Einſicht gelangt daß
urch die Verzicht leiſtung des Prinzen Georg der

wegen der ſchweren auswärtigen Kriſe in übereilter
zugeſtimmt worden war die Dynaſtie Kara
geſchädigt worden ſei Die Beſchuldigungen

ordnung gelangen werde

r Kolakowitſch hätten ſich als unbegründet erwieſen
Auch der ſozialdemokratiſche Abgeordnete Kazlerowitſch habe

der Verhandlung einer diesbezüglichen Jnter
ellation in der Skupſchtina zugeſtehen müſſen daß keine
ge für die Fortſetzung der gerichtlichen Unterſuchung vor

Ob dem Frieden im ſüdöſtlichen Europa mit einer
ung des Prinzen Georg gedient iſt erſcheint

en Mai Der frühere Kommandant deswurde d Kavallerie Regiments Major Okano witſch
veil er e Kriegsminiſter zu zehntägigem Arreſt verurteilt
gerate dem Prin r Georg mit dem er in Konflikt
nowitſch war die Ehrenbezeigung verweigerte Oka

ſuchte infolgedeſſen um Penſionierung an

Die türkische Regierung und die Lage in Kleinaſien
Dtiſhen wleyr maßvollen Vorſtellungen die von der diploma

h v einiger Mächte bei den Jungtürken wegen
pfruchtet leinaſien erhoben wurden ſcheinen bereits
ſt man er haben Wie das folgende Telegramm berichtet

e entſchloſſen mit eiſerner Strenge vorzugehen
i ztantinopel 13 Mai Die jungtürkiſchen Zeitungen

deſteng Zahl der in Anatolien Hingemetzelten auf min
O Menſchen an Die Verſchiffung mazedoniſcher

Wir empfehlen

Belgrad 12

Regimenter Kleinaſien hälten nDer Sheith ül Jſlam hat die Hinrichtung
medanern die Andersgläubige ohneich für zulä re Grund ermordet haben

c

Provinzial Nachrichten
Vezirksverein Sachſen Anhalt im Deutſchen Fleiſcherverbande

Salberſtadt 12 Mai Unter reger Beteiligung wurde heute
wie die Magdeb Ztg beri tet in den Sälen des Stadtparks der
Bezirkstag der Fleiſcherinnungen der Provinz
Sachſen und des Herzogtums Anhalt abgehalten

Nach herzlicher Begrüßung der Verſammlung durch den Ober
meiſter der Jnnung Herrn H Litt mann Halberſtadt begrüßte
der Vorſitzende Herr Schliack Halle a die anweſenden Ehren
gäſte Nach einem Hoch auf den Kaiſer überbrachte der Vorſitzende
der Handwerkskammer Thier kopf Magdeburg die Grüße der
Kammer mit der Zuſicherung daß dieſe auch dem Fleiſchergewerbe
ſtets das größte Jntereſſe zuwenden werde Nach dem Jahres
bericht beträgt die Mitgliederzahl im Bezirksverbande etwas über
2000 Dem Kaſſenbericht zufolge betrug die Einnahme der Bezirks
verbandskaſſe 4811 Mk die Ausgabe 2578,37 Mk ſo daß ein Be
ſtand von 2232,67 Mk verbleibt Die Unterſtützungskaſſe hatte eine
Einnahme von 2151,40 Mk eine Ausgabe von 60,20 Mk ſo daß
ein Vermögen von 2091,20 Mk verbleibt Aus den Zinſen wurden
wieder 60 Mk zu Unterſtützungen bewilligt Für die durch das
Hochwaſſer geſchädigten drei Berufsgenoſſen in der Altmark wurden
250 Mk bewilligt Eine lebhafte Beſprechung rief der Antrag
der hieſigen Jnnung auf Einſchränkung der Befugnis zur Er
teilung von SchlachthofsVerweiſen hervor Nach eingehender Be
fürwortung durch Schlachthofdirektor Dr Henning Aſchersleben
und Obermeiſter Grüning Magdeburg wurde der Antrag
zurückgezogen Der Antrag der Fleiſcher Jnnung Magdeburg
wonach der bisherige Lehr und Geſellenbrief dahin abgeändert
werden ſoll daß kein Prädikat für praktiſche und theoretiſche
Leiſtungen gegeben ſondern nur vermerkt wird Der Lehrling
hat die Prüfung beſtanden wurde angenommen

Nach Feſtſetzung des Haushaltungsplans 2700 Mk und des
Bezirksbeitrags für 1910 50 Pfg für das Mitglied erfolgte die
Wahl von zwei Vorſtandsmitgliedern durch Stimmzettel Ein
ſtimmig wiedergewählt wurde Herr Kobelt Magdeburg mit
98 Stimmen neugewählt wurde Herr Seeligmann Köthen
mit 52 gegen 46 Stimmen die auf das bisherige Vorſtandsmitglied
Warnicke Deſſau fielen

Umgeſtaltung des Stadttheatergartens

e Magdeburg 13 Mai Geſtern hat die Sitzung des Preis
richterkollegiums zur Prüfung der eingegangenen Entwürfe zur
Umgeſtaltung des Stadttheatergartens ſtattgefunden Unter den
beſten Projekten konnten beſondere Unterſchiede nicht gemacht wer
den ſo daß kein erſter Preis zur Verteilung kommen konnte
Es wurden deshalb drei gleiche Preiſe geſchaffen von denen
zwei die Magdeburger Bau und Kreditbank und
einen Profeſſor Dorſchfeld von der Kunſt und Hand
werkerſchule hierſelbſt erhielten Zwei weitere Projekte wurden
zum Ankauf empfohlen Ein Projekt das ohne weiteres zur An
nahme empfohlen werden kann war der Magdeb Ztg zufolge
unter den Entwürfen nicht vorhanden

Witterungsbericht vom Brocken 12 Mai
Jn der Regel herrſchte in den letzten Tagen hier oben

früh und abends Nebel nur in den Mittagsſtunden klärte
es ſich auf aber der Himmel blieb ſtark bewölkt die Fern
ſicht durch ſtarke Dunſtſchichten ſehr beſchränkt auch die
Sonnenauf und Untergänge konnten infolge Nebels und
dichterer Bewölkung nicht wahrgenommen werden Das
Wetter war am 10 und 11 um ſo unfreundlicher als die
Lufttemperatur abnorm niedrig war Seit den erſten Mor
genſtunden iſt heute eine Beſſerung des Witterungscharak
kers eingetreten das Barometer iſt von 665 bis auf 667
Millimeter geſtiegen der Wind iſt von Nordweſt nach Weſt
herumgegangen und die Temperatur iſt um 10 Uhr vorm
bis auf 3 Grad geſtiegen dabei lagern ſtarke Dunſt
ſchichten in der Ebene und die Fernſicht iſt abgeſchnitten
Für die nächſten Tage iſt wärmeres Wetter bei veränder
lichen Winden und ſtrichweiſe Gewitter Steigung vorhanden
Der Touriſtenverkehr iſt etwas reger geworden

9 Beeſen 12 Mai Zur Lichtfrage Ende
vergangener Woche hatten ſich hier Zur Halleſchen Quelle
zirka 100 Gemeindemitglieder verſammelt um ſich mit der
Lichtfrage zu beſchäftigen Die Gemeindevertretung hatte
beſchloſſen mit der Gemeinde Ammendorf einen Zweck
verband zu gründen und die Erbauung einer Gasanſtalt
pekuniär zu unterſtützen Nach voraufgegangenen Debatten
wurde eine Reſolution angenommen in der die Ver
ſammlung die gut gemeinten Beſtrebungen der Gemeinde
Vertretung alle neuzeitlichen kommunalen Einrichtungen
die fortſchrittlich ſind und zur Hebung der Gemeinde dienen
anerkennt Die Verſammlung be dauerte jedoch den
einſtimmigen Beſchluß der Gemeindever
tretung daß ſich die Gemeinde Beeſen pekuniär an
der von der Gemeinde Ammendorf zu errichtenden Gasan
ſtalt beteiligen will da ſie ſich keine große Abnahmebeteili
gung verſpricht eine Rentabilität in unabſehbarer Zeit
ausgeſchloſſen ſieht und eine ſchwere Belaſtung der Abgaben
befürchtet Die Verſammlung richtet daher an die Ver
tretung das dringende Erſuchen den zu dieſem Zwecke
nötigen Vertrag nicht zu unterzeichnen Die Verſammlung
empfiehlt jedoch der Vertretung die Verhandlungen mit

von t g eh frise h eintreſlenden Sendungen t
Extra grosse springlebencke

der Talelßrehbse
D

Pottel Broskowskl

Ammendorf ſo zu führen daß das Rohrnetz in das Gemeinde
gebiet Beeſen gelegt wird um eventuellen Gasabnehmern

Gelegenheit zu geben Gas zu erhalten eventl auch Ver
handlungen zu führen zur öffentlichen Beleuchtung Gas zu
entnehmen

Bitterfeld 12 Mai Ein zweites Opfer hat
die Exploſion in der chemiſchen Fabrik Griesheim Elektron J

der Außer dem Arbeiter Werner iſt noch der Arbeiter
lze aus Greppin der ſchwerverletzt nach der Halleſchen

Klinik überführt worden war ſeinen furchtbaren Ver
letzungen erlegen

Bitterfeld 12 Mai Einbrüche Am geſtrigen
Pachmittag wurden zwei Einbrüche und zwar in einem
Grundſtück in der Weinbergſtraße und in einem der inneren
Bismarckſtraße verübt Jm erſteren Falle fielen den Spitz
buben welche mit großer Dreiſtigkeit gearbeitet haben
1 goldene Damenuhr und 1 goldene Herren PanzerUhrkette
in die Hände Jm anderen Falle hat der Dieb 56 Mark
Bargeld erbeutet Die Täter ſind unbemerkt entkommen

Troppenſtedt 11 Mai Eine arge Schlägerei
ſpielte ſich in dem Lokal Zur grünen Eiche hier ab wo
öffentliches Tanzvergnügen ſtattfand Der Steinſetzer Karl
D erhielt zwei Meſſerſtiche in den Kopf und der Steinſetzer
Guſtav N wurde durch einen Revolverſchuß in den
Rücken gefährlich verletzt ſo daß er ins Kranken
haus gebracht werden mußte

h Nordhauſen 12 Mai Unter den Rädern
Als geſtern vormittag gegen 10 Uhr der Kellner Gerlach
mit einem mit Tiſchen und Stühlen beladenen Wagen
vom Neumarkt kommend aus der Kranichſtraße in die Bar
füßerſtraße einbog ſchoben ſich die Möbel etwas zuſammen
wobei ein Tiſch herunterſtürzte und den Wagenführer mit
ch riß Er fiel dabei zwiſchen die Räder wobei er über

den Leib gefahren und noch ein Stück geſchleift wurde Der
Unglückliche wurde ſchwer verletzt

Walternienburg 11 Mai Leichenfund Jn
einem der Waſſerlöcher die zu beiden Seiten des Ronneyer
Weges ſich befinden wurde von Paſſanten die Leiche einer
erwachſenen männlichen Perſon an der Oberfläche des
Waſſers ſchwimmend bemerkt Nach ihrem Ausſehen zu ur
teilen muß ſie ſchon längere Zeit im Waſſer gelegen haben
Man nimmt mit einiger Sicherheit an daß es der ſeit dem
21 Dezember 1908 verſchwundene Handelsmann Karl
Putſchics aus Walternienburg iſt der in der Dunkelheit den
Weg verfehlt haben und in das Loch geſtürzt ſein kann

f Etgersleben 11 Mai Vom Getriebe zermalmt
Heute früh 7 Uhr iſt in Gebr Weckmanns Zigarrenfabrik ein Un
glücksfall paſſiert der dem 19jährigen Karl Kaſten von hier das
Leben koſtete K wurde von der Transmiſſion erfaßt und herum
geſchleudert er fiel wie eine formloſe Maſſe herab als die Maſchine
abgeſtellt war

Fröttſtädt 12 Mai Tod auf den Schienen
Auf der Strecke Fröttſtädt Eifenach wurde unweit der
Halteſtelle Sättelſtädt Mechterſtädt der etwa 8 Jahre alte
Sohn des Zimmermannes Dübner aus Mechterſtädt der
zwiſchen den Gleiſen ſpielte von der Maſchine eines Schnell
e erfaßt zur Seite geſchleudert und dadurch ſofort ge
ötet

Delitzſch 11 Mai Auszeichnung Branddirektor
Guſtav Schulze erhielt als einer der erſten das vom Kaiſer für
Verdienſte um das Feuerlöſchweſen errichtete ſelbſt entworfene
Erinnerungskreuz

r Cöthen 12 Mai Ein Denkmal für Ge
heimrat Eſchebach Der vor einigen Jahren ver
ſtorbene Geheime Kommerzienrat Eſchebach in Dresden ein
geborener Cöthener hatte von ſeinem hieſigen 77 Park
grundſtück der Stadt zur Abrundung des Lehnbuſches einen
Komplex von etwa acht Morgen geſchenkt Das Andenken
des Spenders ſoll jetzt durch Errichtung einer Steingruppe
in der betreffenden Parkteil dauernd lebendig erhalten
werden

Deſſau 12 Mai Diebſtahl in der Stadt
ſchwimmhalle Geſtern wurde aus einer Badezelle
des ſtädtiſchen Schwimmbades einem badenden Herrn eine
alte ſilberne Herrenremontoiruhr mit etwas abgeriffenen
Goldrand eine zweiteilige dünngliederige goldene Uhrkette
mit zwei Karabinerhaken und ein grünledernes Portemon
naie mit vier Fächern Jnhalt 6 Mark geſtohlen

Deſſau 12 Mai Biber an der Obermulde
Als im Februar dieſes Jahres das ſtarke Hochwaſſer mit Eis
gang auftrat wurde die Befürchtung laut daß dieſes auch
den in Anhalt noch verhältnismäßig häufig vorkommenden
Bibern arg mitgeſpielt haben könnte Es mag ja auch
manches Tier zugrunde gegangen ſein ausgerottet ſind ſie
aber nicht So bot ſich geſtern an der Obermulde wo der
Biber ein ſeltener Gaſt iſt Gelegenheit ein ſtarkes Tier bei
der Arbeit zu beobachten und zwar an der Jnſel welche
der Jonitzer Arm bei ſeiner Abzweigung von der Mulde
bildet Das Tier war außerordentlich dreiſt und ließ ein
Boot bis auf 3 Meter an ſich herankommen dann erſt ver
ſchwand es mit dem üblichen klatſchenden Aufſchlag des
Schwanzes im Waſſer
e

Leitung Wilhelm Georg
Verantwortlich für den politiſchen Teil Wilhelm Georg
für den lokalen Teil für Provinzialnachrichten Gericht und Sport
Eugen Brinkmann für das Feuilleton und Vermiſchtes
Paul Schaumburg für den Handelsteil Erwin
Alexander Katzz für den Jnſeratenteil Friedrich
Endrulat Druck und Verlag von Otto Hendel Sänmtlich

in Halle a S
Dieſe Nummer umfaßt 12 Seiten

errvvrrrerrrrrrrrrrrrrrrrrrrerrrreeeee
Es kitzelt den Ehrgeiz der Hausfrau wenn man ihre

ſauberen tadelloſen Gardinen lobt und be
wundert Dieſe ſtolze Genugtuung hat jede Hausfrau die mit Luhns
wäſcht und ſie verdient gelobt zu werden Es gibt auch wohl kaum
eine beſſere Seife wie Luhns denn ſonſt würden nicht jährl nachweisl
weit über 20 Million Pakete davon durch erfahr Hausfrauen verwend
Dieſe werden ſchon wiſſen warum ſie gerade mit Luhn s waſchen

Frlsehe Horeheln Möweneler frischer Spargel
ſrisehe Gartenerdbheeren

Madeira Ananas austral Tafteläpfel Bananen vollsaſtige süss o
Mesasina Apfelsinen frisehe Artisehoeken engl Saletgurken

prachtvolle Hamburger Gänse und Enten
Unamburger KüGken Brüsseler und steyr Poularden van

Poulets Birkwiüld Masel und SehneehüÄhner
Delikate neue Matjes Heringe und Malta Kartoffeln

Zeste Braunschweiger Gemüse Konserven
und rhein

30 avge Vorrat r am sehr müesägen Preigen
ompottfrüchte

n
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Fldesſges Brot a der Pocheo rd 8900 Gersteoxörner Pfund
Gerstenmalz neben besten Hopken und eisenhaltigem Wasser
vind nötig um eine Flasche erhtes Köstritzer Schwar zbier her
zustellen Die dazu verwendete Gerste tüllt eine Originalflasche
der Fürstlichen Brauerei Köstritz nahezu bis zur Häaltte aus
Welcher grosse Naährwert also in einer Flasche Köstritzer
Schwarzbier Deshald sollten Rekonvaleszenten Blutarme
schwache vor allem aber Wöchaerinneno und stillende Mütter
Köstritzer Schwarzbier trinken Doch auch die Gesunden die
körperlich und geistig angestrengt Arbeitenden denen an der
Erhaltung der Kräfte und an einer planmässigen Auffrischung
des Organismus gelegen ist sollten das Köstritzer Schwarzbier
jedem anderen Starkungsmittel vorziehen Eine über 200jähr
Ertahrung hat die wundertetigen Wirkungen des überall mit
den höchsten Auszelchnungen bedschten Köstritzer Schwarz
bieres bewviesen Nicht zu verwechseln mit den obergärigen
versüssten Malzbieren Nur veht zu haben bei dem General
vertreter E Lehmer in Halle und in den duroh Plakate

kenntlichen Verkaufsstellen

e nnnneee
r Wer kennt S cherheitse nieht Mulcuto Rasterapparat

Verletzungen unmöglioh Kein Sohbletfen kein Adriehen
mehr a Kosten d Seldetrasierer ausgezetehnete
Sehnittfähigkeft das sind die grossen Vorteile
Oleser epochemachenden Erfindung Glänzende Aner

Kennungssohreiben aus den höohsten Ständen Garantie

Zuröckgahme Mark 50 Kompl Vorsilbert und mit
Sohaumfaänger Mark 50 Porto 20 Pfennig Allustr
Preieſiste frel Wiederverkäufer gesueht
Mulſcuto f adrik Paul Müller Co Sollngen 232

Gasherde
Prometheus U Victoria
ſind praktiſche u ſparſame Gasherde zum Kochen

Braten Backen Plätten
Einteilige Jweiteltge Dreiteilige Fycher

un 25 12 20 cKomplette Gasherde ächterWärmſtellen
mit Bratofen 45 60 150

Wilh Heckert
Photographie Benckert

Gegründet 1856 29 Gr Ulriehsatr 29 Gegründet 18 6
Preise für Glamabllder Preise tür Matthildor

19 Viais B M 197 Viait 4 50 N19 Cabines G N 12 Cubi net S MLIIIIIIII A 25 N 429 Wik torig S5 75 N
W in bekannt tadelioser Ausführung und Haltbarkeit

Die Risiko Umtausch
Police des ATLAS

bietet die Vorteile der Lebensversicherung
gegen

billige Anfangsprämien
Ein 30jäbriger zahlt z B in den ersten 5 Jahren
für 10 000 s Versicherungssumme jährlich
nur 134 A6 Prämie Die Risiko Police kann
während ihres Bestehens jederzeit in eine
andere Police umugetauseht werden ohne neue
ärztliche Untersuchung Prospekte kostenlos
durch die Direktion des ATLAS
Ludwigshafen a Rhein 2174

J D

Gelegenheitskäufe
1 Blüthunerflügel Neupreis 1650 Mk faſt neu für 1300 Mk
1 vorzüglich erhalten nur 500 Mk1 Kaps Flügel Neupreis 1800 ſehr gut erhalten nur 990 Mk
1 Romiſch Pianino Reupreis 900 Mk ſehr gut erhalt nur 600 Mk

Mehrere geſpielte Pianinos für 300 375 und 425 Mk
ährige GarantieB wöll Groſe Ainhſraße 3334

Der Ausverkauf
des aus der

Ph Liebenthal schenKonkursmasse
herrährenden Warenlagers

beginnt Montag den 13 ds Mts
morgens 9 Uhr

Schreibarbeiten jeder Irt
ſſenſchaftl u geſchäftl Haud u Maſchine Vervielfältila Stenographi u a liefert fältigungen

Halliſche 5chreibſtube

e e r Scene 5Racinra I r e puſyrecher 7294

Renoviert
Jrof e 6 mar

Alkoholfreies Getränk
Jafolgetränk Sr Maj

des Deutschen

1833 Kalsors

un S önn

Freitag II Mai
Al Elte Honzert

ausgeführt vom
Leipziger TonkünſtlerOrcheſter

Leitung Kapellmeiſter
Günther Coblenz

Anfang nachmittags 3 Uhr
Ende gegen 9 Uhr

Zu haben in
allen

einschlägigen
Geschäften

Apollo Theater

Direktion Gustav Poller
Gaſtſpiel des Hamburger

Metropol Theaters
Nur noch 3 Tage

Haden Se nis

l Verzollen
Schwank i 3 Akt v Hennequin

Deutſch v Schönau
Größter Facherfolg
Am Sonntag 16 Mai

e e ritte ß Beginn deren dends u a Sommer
pro Perſon 30 Pfg Operetten

r mm n oNordseeba St Peter Saison
Aupartge lheaten

Coburg
Hoftheater Freitag den 14

Mai Margarethe
vLeipzig

Neues Theater Freitag den
14 Mai Rigoletto

Altes 4 ater Freitag den14 Mai Die Dollarprinzeſſin

Magdeburg
Stadttheater Freitag den 14

Mai Johaun der Zweite

e SeS ha bohene
Dir Heuschmidt

Künſtler Kapelle
Täglich Konzert

Gutſitzende abends 72 UhrKinder Wadeuſöchthen Winter garten
empfiehlt

Schnee Nachf Gr Steinſtr 84

Fagle Dampfschſtfahrt

zen wande Siegfried
a Was Extrafahrt nach Rothenhurgden 15 Mai O

Abfahrt mittags 1 Uhr von der Peißnitzbrücke Kurl Demmer,

Hotel St Potoep
Renommiertes Haus direkt am
Strande Grosser WVald herrliche
Düänen Vor und Nachsaison er
mässigte Preise Zum Püngst
autenthalt empfohlen

C H Jess Ww Inh B Duhm

Gos la
die ſehenuswürdigſte Harzſtadt
in herrlichſter Umgebung Sehr

ünſtig für dauernden Wohnſitz
roſpekt frei durch Ludwig

Koch Buchhdlg
Der Verein f Fremdeuverkehr

Morgen Freitag
Schlachtefest

G MüllerSteinweg Nr 35

P enH W P a t aky
Berlin W 8 Leſpaigersir 112Panis 58 Rue afayeh
Amsterdam Reizersorachtzos

Sudapesk V Esku t 3
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De Das Zield eder Inseraten Propaganda welche durch
Haasenstein Vogler 0

veröffentlicht wird

ist der Erfolg
Durch die Vermittelung dieser Altesten
Annoncen Expedition 5 Sie sich die
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S
7 r e BeV 5t r L WHalle a Gr Ulrlehstr 63 I Telephon 591 176

w Café WMatiomaI 61 Stönstrasss 439 Vnr
fr Oberländer

Freitag u Sonntag von u

t

u rSouper Musi u
Sonntag von 3 Vhr

VII Diner usit
Krebse NMöveneier fr Maldmeister Bog

Apoſlo Theater n
Sonntag d 16 Mai Eröffnung der

Sommer Operetten Saiſon 1909
Direktion Gustav Poller

SpielOberleitung Dir Julius Watzke
Als Ersffnungs Veorſtellung

Mit länfender Ausſtattung an Dekrafienen ind Kiſfänn

Die Landstreicher,
Operette mit Evolutionen u Tänzen in 2 Akten u 1 Vorſpiel

7 L Krenn u C Lindau Muſik von C M Ziehrer von
reiſe der Plätze Loge M 50 L Rang M 75 1 Parnun M 50 Mittelbalkon M 50 Parkett un

riert M 00 II Rang M 40Jm Vorvertauf Sonn und Feſttags ungültig
Loge M 200 1 Rang M 50 I Parke tt numeriert M T
Mittelbalkon M 25 II Parkett unnumeriert M 0,80

Das Rauchen iſt nicht geſtattet
ie verelerl Damen im I und II Parkett werdenhöflichſt aber dringend gebeten die Küte abzunehmen

Jn den Zw e ſchenakten Promenade in dem prächtig
illuminierten Garten des ApolloTheaters

Nach Schluß der Vorſtellung Slektr Straſzenbahn
Verbindungen auf allen Linien

Der Theaterwagen nach Merſeburg hält dirett
vor dem Apollo Theater 3J v v r e e ei ſ t 5 are d m

aerneee

mee3 i e S e eBBaci Wittelkiümel
Morgen Freitag nachm 4 Uhr

Kur Konzert
der Kapelle des Füſ Rgts General Feld marſchall Graf Blumenthalet Fuß Nr 36 hO Wiegert Kgl Ober Muſikmeiſter

wöhv

Entree 395 Pfg

Etablissement Kurzhals
Freitag den 14 Mai

grosses Militär Konzert
ausgeführt vom Trompeterkorps des Mansf Feld Art Reg Nr

Herm Steuer Kgl Muſikmeiſter E Kurzhals
Entree 15 Pfg

Halleſcher Verſchönernngs Prrein

Zu der am Dienstag den 18 Mai abends 8Uhr im Hotel
Krouprinz ſtattfindenden

General Verſammlun
laden wir ergebenſt ein Die Verſammlung iſt be chlußfähig ohne
Rückſicht auf die Zahl der anweſenden Mitglieder Der Vorſtand

a gesordnung 1 Rechenſchaftsbericht für 1908Ees 2 Etat und Arbeitsplan für 1909
3 Wahl des Vorſtandes

Heroorragenger inmitten derri Valdungen geſeg mat Kuren m

Put 1
9

ichtheilmeihodgeieit Rnstant f alte Arten der natürſ Heilw Elektr C Looſe
iwerſ einschl koblens chermal Staht Mootgesamt Wasserheilv ßäder asrage heiſgymnaris Fuß u Welle

zihard Musik 4 umfangtd i d freien Saale zind verd mKuranstalt et a ung Pgonde enrid
e wen 70 komſ Zimmer Elektr Beleuchitg Zentraſden

Cennispiätze
der und Angelspori 6 igene ökoz e h Oulshure b Hegenrue

e u fie Radeverwaitung

Holgolans

Die Perle der Nordsee

Kühler Sommer warmer Herbst Bei
jeder Windrichtang reinste Seeluft de
nicht an sondern in der Nordsee gelegen
Frequenz 1908 30 000 Personeu

Kurkapelle Theater Segelaport Jagd
Häufige Anwesenheit der Fiottensehihe

eineRmpfehlenswerter Ausfingsort ar Tourizten aud rn
Herrliche Spaziergänge u Aussledtspunkte 4 rgeAufenthalt t d neu her gerichtet Restaurationsräum u Anlag er o

u d Cyriaxruine Wohnung f Sommertrisehbl weist d Haus des

i 22 W S bebirgsdort im fangeovalt
r Thöringen500 662 m i schönst L an st

bervorrag geeig Nirgends Fabrikrauch Wohn i asse

8 i NWer In n am Bahnhof PF iedriehstrass

Neuer moderner Pracohtba u

Bevorazugtes Familienhotol unter persönlicher I eitung do

lligmit beſonders großem Ton wie neu weni ger ſehr Le

Inselsberg Rennstieg Frie Jolentb

Hötels Villn Pensions u Baurnhb Kurarzt ansäss Gebi Vreeren

Splendid Hotel
93

Unvergleichliche beste ruhige Lage in nächster Nähe der

Aller Komfort Massige Zimmerpreisse

Julius Viktor Gold

verſaufen erte Anfragen unter W 12850 an

x Bollebt Höhenluftkurort Zu nervenstärz 2e rhaus

Omnibus st Bahnb Priedrichroda Ausk Prosp d Fromdenverk o

Dorotheenstrasse 9

Theater und Sehenswürdigkeiten

Telegramm Adresse Splendidhotel
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